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Терпение - это та добродетель, 
без которой человек вряд ли 

чего-то достигнет в жизни.  В 
одной из божественных книг - «По-

слание к евреям» - говорится: «Терпе-
ние нужно вам, чтобы, исполнив 

волю Божию, получить обещанное». 
То есть, чтобы повеленное 

сделать и получить обещанное, 
нужно терпение.

Вспомните себя, когда вы в первом 
классе старательно выводили закорючки 
и палочки в тетрадях в косую линейку. Ре-
бёнку нужно очень много терпения, чтобы 
научиться читать и писать

Если вы учились водить автомобиль, 
вспомните, как было трудно приспосабли-
ваться к правилам на дороге и терпеть ру-
гань инструктора, до тех пор, пока вы не ос-
воились и не сели за руль самостоятельно.

Вообще терпению можно поучиться 
у всякого человека, который достиг че-
го-либо в своей жизни, а также в профес-
сиональном мастерстве или, например, у 
матери. Это же какое терпение надо иметь, 
чтобы девять месяцев носить ребёнка, с 
трудом ходить, сидеть, спать, потом ро-
дить, кормить, заботиться... Материнство 
- это сплошное терпение.

С терпением связан труд любого 
спортсмена. Спорт перестал быть сферой, 
которая связана со здоровьем и красотой. 
Спорт коммерциализировался, и сегодня 
спортсмены изнурённо работают: прыга-
ют с шестом, ныряют в бассейн, выходят 
на ринг или татами. Спорт без терпения 
просто невозможен. 

 Или возьмите художника… Например, 
художник Александр Иванов писал картину 
«Явление Христа народу» всю свою созна-
тельную жизнь. 

Терпеливый человек всегда будет 
иметь успех. Согласитесь, изучение ино-
странного языка требует терпения, армей-
ская служба требует терпения, наконец, 
супружеская жизнь требует терпения. Если 
женщина хочет быть счастливой в браке, 
то ей придётся запастись терпением. Если 
женщина хочет быть счастливой в браке, 

но терпеть не любит, она будет брошена.
Врач, который лечит больных, должен 

быть терпелив к их немощам и слабостям. А 
преподавателю в школе и вовсе нужен вагон 
терпения, чтобы общаться с детьми, которые 
не всегда ведут себя подобающим образом.

Терпение нужно на всех этапах жизни, 
в любом деле и в любом возрасте. И там, 
где нам сопутствует успех, там мы, несо-
мненно, проявляли терпение. Терпение 
предполагает, что не всё получается сразу. 
То есть терпение необходимо тогда, когда 
путь к цели затруднён, а собирание плодов 
оттягивается. Когда желаемое удаляется 
от тебя. Поскольку мы не получаем всё 
сразу и в один момент и даром. Поскольку 
мы платим за всё, что получаем... Платим 
слезами, потом, нервами, годами прожитой 
жизни, болью сердца своего. Обещанное 
даётся только терпеливому человеку.

Ещё одна важная вещь, связанная 
с терпением, заключается в следующих 
словах Евангелия: «... претерпевший же 
до конца спасётся». Разбойники, висевшие 
по разные стороны от Христа, проявляли 
своё отношение к жизни по-разному. Один 
говорил, что получает достойное и терпит. 
Второй просил Христа доказать, что он 
Христос, и снять с креста себя и их. И здесь 
показана причина, собственно, нашего не-
терпения. Мы не считаем себя достойными 
страданий. Претерпевший же до конца 
спасётся. Это очень важная вещь. Потому 
что терпишь-терпишь-терпишь, а потом 
плюнешь и бросишь. А оказалось, что оста-
валось-то совсем чуть-чуть. Каких-нибудь 
три сантиметра не дошёл до цели.

Известны случаи, когда корабли тонули 
недалеко от пристани. То есть не дотерпев-
шие - это люди, которые утонули, не дойдя 
чуть-чуть до заветной цели. И это касается 
каждого человека. Потому что мало тер-
петь - нужно дотерпеть. И дотерпевший до 
конца - тот спасён будет. Эта достаточно 
жёсткая тема, которая вынуждает человека 
застегнуться на все пуговицы и в какой-то 
степени даже проявить аскезу.

Современные люди не терпеливы, по-
тому что они делают одно, думают о другом, 
хотят третье. Вопрос терпения касается не 
только лишь физической выносливости. 
Это вопрос концентрации рук, ума и сердца. 
А современный мир направлен на то, что 
раздробить сознание на множество частей. И 
это делает людей жадными до впечатлений, 
много желающими, ничего не достигающими, 
неудовлетворенными собой, недовольными 
жизнью. Терпение нужно нам во всём, в том 
числе и для спасения своей души.

Протоиерей Андрей Ткачев

Если мы говорим о жертвопри-
ношениях пленных, то аналогии тут 
просто нет, потому что Жертва Хри-
ста была полностью добровольной. 
Но если речь идет о добровольных 
жертвах — каковые тоже бывали у 
язычников — то тут стоит поговорить 
подробнее.

В пьесе африканского драма-
турга Вола Соинки «Смерть и Коро-
левский Конюшний» африканец по 
имени Элесин должен принести себя 
в жертву, чтобы, согласно местным 
верованиям, отвратить беду от сво-
его племени. Британский колониаль-
ный чиновник пытается отговорить 
его, но Элесин отвечает, что когда 
он учился в Лондоне, он видел, как 
капитан корабля пожертвовал своей 
жизнью ради спасения пассажиров, 
и его прославляли как героя. Значит, 
и британцы понимают, что отдать 
жизнь за других — достойное дело!  
Элесин ошибается не в том, что 
умереть ради спасения ближних — 
достойное дело. Просто эта жертва 
в данном случае не нужна, местные 
верования просто ошибочны. Поэто-
му мы можем порицать у язычников 
эти ложные верования, но никак не 
само представление о добровольной 
жертве, которая спасает других.

Но это представление о разъя-
ренном Боге, который все никак не 
успокоится и собирается ввергнуть 
грешников в ад, пока не отдаст на 
страшную смерть Своего Сына — 
разве оно не нелепо и не отврати-
тельно?!  Конечно, нелепо и отвра-
тительно. Потому что это карикатура. 
Нелепо было бы представлять Бога в 
виде сильно раздраженного челове-
ка, который ищет, на ком бы сорвать 
зло и, сорвав, несколько успокаива-
ется. Наш гнев — это бурная и, чаще 
всего, неадекватная эмоциональная 
реакция против того, что нас раз-
дражает. Нам часто приходится 
сожалеть о словах или поступках, до 
которых нас довел гнев. Как говорит 
апостол, «гнев человека не творит 
правды Божией» (Иак 1:20) Когда 
мы гневаемся, мы желаем причинить 
вред другим людям, заставить их 
страдать, может быть, даже хотим 
их уничтожить.

Приписывать все это Богу было 
бы нелепо. Бог никогда не желал, 
не желает и не может желать зла и 
вреда своему творению. Само Ис-
купление есть проявление Божией 
любви в грешникам.   Но если Бог 
любит грешников, почему бы Ему 
просто не простить их грехи, без 
всякой искупительной жертвы? Мы 
же, люди, можем прощать наших 
обидчиков, не требуя компенсации.

Под «прощением» мы можем 
иметь в виду две разные вещи. 
Во-первых, мы можем говорить об 
отказе от ненависти и вражды по 
отношению к нашим обидчикам. 
Вот мы кипятились, строили планы 
страшной мести, смаковали в своих 
мечтах, как заставим наших врагов 
поплатиться, а потом остыли и ре-
шили не мстить. В этом смысле Богу 
не было нужды нас прощать — Он 
никогда не имел и не имеет вражды 
и ненависти к Своему творению.

Во-вторых, об отмене приго-
вора, как мы бы сказали сегодня, 

«амнистии». Судья выносит право-
судный приговор не потому, что он 
питает ненависть к подсудимому или 
кипятится от гнева, если бы это было 
так, сам приговор был бы неправо-
судным. Он выносит его с целью 
восстановления справедливости. 
Как говорит Писание, «правого пусть 
оправдают, а виновного осудят» 
(Втор 25:1).

Большинство из нас не являются 
судьями, и обязанность поддер-
живать справедливость на нас не 
лежит. А если бы лежала, мы бы 
просто не могли бы взять и отменить 
законный приговор просто потому, 
что преступник вызвал нашу симпа-
тию. В этом случае мы бы оказались 
коррумпированными судьями.

Бог не поступит как коррумпи-
рованный судья – он есть Судия 
праведный. Мы можем быть избав-
лены от  осуждения только таким 
путем, который был бы сообразен 
его праведности.

Чтобы понять это, вспомним 
другой вопрос, который часто ставят: 
христиане говорят, что любые люди, 
в том числе самые чудовищные 
злодеи могут войти в рай, если они 
покаются и уверуют во Христа. Но 
не будет ли чудовищной несправед-
ливостью, что злодеи, принесшие 
много зла и горя, будут оправданы 
и приняты Богом? Будет, но не 
только в отношении злодеев, кото-
рых нам легко счесть злодеями, - в 
отношении любого грешника. Бог не 
может ни оправдать, ни принять, ни 
проигнорировать грех. Поэтому, хотя 
Бог любит и всегда любил нас, грех 
должен быть искуплен.

Но какой смысл в том, чтобы пре-
давать невиновного смерти за грехи 
виновных? Разве это, само по себе, 
не вопиющая несправедливость?  
Конечно, было бы несправедливо, 
если бы Ивана оштрафовали за 
проступок, который совершил Петр. 
Вот если Иван добровольно выпла-
чивает штраф за Петра — в этом нет 
несправедливости, это акт милости.

Приведу пример, который я про-
читал в одном из комментариев на 
послание к Римлянам. Эта история, 
которую рассказал офицер, в поза-
прошлом веке служивший на Кавка-
зе. В одном селении начался голод. 
Обнаружилось, что кто-то ворует еду 
из общих запасов. Местный князь 
объявил, что вор, когда попадется, 
получит пятьдесят плетей. Вор по-
пался — это оказалась престарелая 
мать князя.

Если бы князь отказался испол-

нить свое повеление, он навсегда 
потерял бы уважение односельчан, 
как человек пристрастный, неспра-
ведливый и неверный своему слову; 
всякий порядок в селе бы рухнул. Но 
он, понятно, не желал подвергнуть 
бичеванию родную мать.  Тогда он 
нашел выход — да, она должна 
получить свои пятьдесят плетей. Но 
он как сын может закрыть ее своим 
телом. Так он и сделал — пятьдесят 
плетей пришлись по нему.

В  акте искупления Христос 
добровольно признает виновных и 
испорченных, осужденных, отвер-
женных и проклятых грешников Сво-
ими – и их осуждение, отвержение 
и проклятие Своими   Как говорит 
апостол Павел, «Христос искупил 
нас от клятвы закона, сделавшись 
за нас клятвою - ибо написано: про-
клят всяк, висящий на древе» (Гал 
3:13).  Христос умирает смертью 
проклятого на Кресте и в этой смерти 
полностью совершается осуждение 
нашего греха; этой смертью оно 
полностью исчерпано и нам приоб-
ретено полное прощение.

  Как говорил святой Максим Ис-
поведник, «невинный и безгрешный 
Он заплатил за людей весь долг 
словно Сам был виновен, возвратив 
их к благодати Царствия и отдав 
Себя Самого в выкуп и искупление 
за нас» (Мистагогия, 8).

Почему говорят о ходатайстве 
Христа за нас? Разве Бог Отец не 
любит людей, Его приходится упра-
шивать?   Действительно, апостол 
говорит о том, что Христос ходатай-
ствует за нас и поэтому мы можем 
быть уверены, что избавлены от 
осуждения.

Кто будет обвинять избранных 
Божиих? Бог оправдывает [их]. Кто 
осуждает? Христос Иисус умер, но 
и воскрес: Он и одесную Бога, Он и 
ходатайствует за нас (Рим 8:33, 34).

Суть этого ходатайства не в том, 
чтобы «смягчить»  Бога,который 
всегла и неизменно любит все свое 
творение и людей особенно, и не 
в том, чтобы «напомнить» Ему о 
нашем деле( что было бы излишне, 
ведь Он обладает всеведением), но в 
том, чтобы даровать грешникам мир, 
прощение, общение с Богом и все 
блага спасения так, чтобы это было 
сообразно праведности Божией. Мы 
всех этих благ никоим образом не 
заслужили. Но их для нас заслужил 
Христос. Мы не заслужили войти в 
рай — но Христос заслужил ввести 
в рай всех, кто принадлежит Ему.

Сергей Худиев

По сути, монастырь от мирского 
церковного общества, отличается 
только стенами. Не нужно думать, что 
только там христиане должны жить 
единой семьей. К этому мы призваны 
везде. Не важно, где ты оказался в 
миру или в монастыре. Церковь это 
не здание, не строение. Это, в ми-
стическом смысле, как учит апостол 
Павел, тело Христа, мы всего члены 
этого тела, а Христос его Глава. Но 
увы, сегодня мы разделились на мил-
лионы индивидуально плавающих 
клеток христианского организма. Точ-
нее сказать, это с большой натяжкой 
можно назвать единым организмом.

Конечно, богословски мы единое 
целое, и на Литургии мы поем все 
вместе один Символ Веры, всё это 
понятно. Только нет этого единства 
по факту. Холод, эту дистанцию 
христианских сердец, обличал ещё 
Златоуст в 4 веке. Он упрекал хри-
стианские общины за то, что они 
причащались из одной Чаши, даже 

не зная, как друг друга зовут. У нас 
пошел какой-то протестантский дух, 
мы стали считать Христа личным 
Спасителем. Но Христос спасает 
Церковь, богочеловеческий мисти-
ческий организм, который скреплен 
любовью, по венам которого течет 
Его Кровь.

Мы стали сторониться друг дру-
га. Не редко можно услышать — я 
не люблю по праздникам ходить в 
большие храмы, там людей много. 
Лучше выберу храм, где людей 
поменьше, чтобы никто не мешал. 
Какая глупость. Ведь в этом и есть 
смысл Литургии, которая так и пе-
реводиться с греческого — «общее 
дело». Если хочешь помолиться 
наедине, приходи в другое время, а 
это служба общая, где мы собира-
емся одной семьей, одним целым, 
собираемся вокруг Христовой Чаши. 
Но увы, даже присутствуя на Тайной 
Вечере со Христом, мы желаем, что-
бы все вышли, чтобы не мешались, 

не пихались, не толкались, чтобы все 
было только для меня, как угодно 
моей душе, как удобно и комфортно 
мне. Мы стали похожи на младшего 
ребенка в семье, которого затиска-
ли, залюбили, зажалели настолько, 
что он вырос настоящим эгоистом. 
Только вот залюбили, зажалели, 
затискали мы себя сами… 

Анатолий Баданов,
администратор миссионер-

ского проекта «Дышу 
Православием»

За две тысячи лет слово «рас-
пятие» повторялось так часто, 

что смысл его в некоторой степени 
утратился, потускнел. Потускнела 

в сознании ныне живущих и гро-
мадность той жертвы, которую 

принес Иисус за всех людей, бывших 
и будущих. Что же такое распятие? 

Цицерон эту казнь называл самой 
ужасной из всех казней, которые придумали 
люди. Суть ее состоит в том, что человече-
ское тело повисает на кресте таким образом, 
что точка опоры оказывается в груди. Когда 
руки человека подняты выше уровня плеч, 
и он висит, не опираясь на ноги, вся тяжесть 
верхней половины тела приходится на грудь. 
В результате этого напряжения кровь начи-
нает приливать к мышцам грудного пояса, 
и застаивается там. Мышцы постепенно 
начинают деревенеть. Тогда наступает 
явление асфиксии: сведенные судорогой 
грудные мышцы сдавливают грудную клетку. 
Мышцы не дают расширяться диафрагме, 
человек не может набрать в легкие воздуха 
и начинает умирать от удушья.

Такая казнь иногда длилась несколько 
суток. Чтобы ускорить ее, человека не 
просто привязывали к кресту, как в боль-
шинстве случаев, а прибивали. Кованые 
граненые гвозди вбивались между луче-
выми костями руки, рядом с запястьем. 
На своем пути гвоздь встречал нервный 
узел, через который нервные окончания 
идут к кисти руки и управляют ей. Гвоздь 
перебивает этот нервный узел. Само по 
себе прикосновение к оголенному нерву 
- страшная боль, а здесь все эти нервы 
оказываются перебиты. 

Но мало того, чтобы дышать в таком 
положении, у него остается только один вы-
ход - надо найти некую точку опоры в своем 
же теле для того, чтобы освободить грудь 
для дыхания. У прибитого человека такая 
возможная точка опоры только одна - это 
его ноги, которые также пробиты в плюсне. 

Гвоздь входит между маленькими косточка-
ми плюсны. Человек должен опереться на 
гвозди, которыми пробиты его ноги, выпря-
мить колени и приподнять свое тело, тем 
самым ослабляя давление на грудь. Тогда 
он может вздохнуть. Но поскольку при этом 
руки его также прибиты, то рука начинает 
вращаться вокруг гвоздя. Чтобы вздохнуть, 
человек должен повернуть свою руку вокруг 
гвоздя, отнюдь не круглого и гладкого, а 
сплошь покрытого зазубринами и с острыми 
гранями. Такое движение сопровождается 
болевыми ощущениями на грани шока.

Евангелие говорит, что страдания 
Христа длились около шести часов. Чтобы 
ускорить казнь, стража или палачи неред-
ко мечом перебивали голени распятому. 
Человек терял последнюю точку опоры 
и быстро задыхался. Стражники, охра-
нявшие Голгофу в день распятия Христа, 
торопились, им нужно было закончить свое 
страшное дело до заката солнца по той 
причине, что после заката иудейский закон 
запрещал прикасаться к мертвому телу, а 
оставлять эти тела до завтра было нельзя, 
потому что наступал великий праздник - иу-
дейская Пасха, и три трупа не должны были 
нависать над городом. Поэтому команда 
палачей торопится.

И вот, св. Иоанн специально отмечает, 
что воины перебили голени двум разбой-
никам, распятым вместе со Христом, но 
самого Христа не коснулись, потому что 
видели, что Он был мертв. На кресте за-
метить это не трудно. Как только человек 
перестает без конца двигаться вверх-вниз, 
значит, он не дышит, значит, он умер...

Евангелист Лука сообщает, что когда 
римский сотник пронзил копьем грудь Ии-
суса, то из раны излились кровь и вода. По 
заключению медиков, речь идет о жидкости 
из околосердечной сумки. Копье пронзило 
грудь с правой стороны, дошло до около-
сердечной сумки и сердца - это професси-
ональный удар солдата, который целится 
в незагражденную щитом сторону тела и 
бьет таким образом, чтобы сразу достать 
до сердца. Из уже мертвого тела кровь 
истекать не будет. То, что кровь и вода 
излились, означает, что сердечная кровь 
еще раньше, еще до последней раны пе-
ремешалась с жидкостью околосердечной 
сумки. Сердце не выдержало мук. Христос 
умер от разрыва сердца раньше...

 По книге: «Школьное богословие» 
Источник: © Сайт храма 

«Живоначальной Троицы»

Православие и мы

БЕЗ ЛЮБВИ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ЦЕРКВИ
Представим себе такой монастырь, в котором нет плодов христианской жизни в Духе 

Святом. Нет желающих, исполнять заповеди, нет любви, уступчивости, кротости, 
смирения и пр., а есть только желание реализовывать свои похоти, жить только так, 

как выгодно мне, как мне удобно, как я считаю правильным. Что будет с таким монастырем? 
Он развалиться, рухнет община, ничего хорошего не выйдет.

ЧТО ТАКОЕ РАСПЯТИЕ? 

ОБ ИСКУПИТЕЛЬНОЙ ЖЕРТВЕ ХРИСТА
Вера в человеческое жертвоприношение, которое должно спасти людей от каких-то великих 

бед, свойственна самым диким и примитивным племенам.

ДОТЕРПЕВШИЙ ДО КОНЦА СПАСЁН БУДЕТ...
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  1 апреля, четверг. Празднование ико-
ны Божией матери «Умиление». Память 
прaведной Софии, князя Слуцкого. 

 2 апреля, пятница. Память преподоб-
ного Иоанна, Сергия, Патрикия и прочих, во 
обители святого Саввы убиенных. 

 3 апреля, суббота. Родительская 
суббота. Поминовение усопших. Память 
преподобного Серафима Вырицкого. 

4 апреля, воскресенье. Крестопоклонная 
неделя, 3-я неделя Великого Поста. 

5 апреля, понедельник. 4-я седмица 
Великого поста. Память преподобного ве-
ликомученика Никона eпископа и 199-ти 
учеников егo. 

6 апреля, вторник. Предпразднствo Бла-
говещения Пресвятой Богородицы. 

7 апреля, среда. Благовещение Пресвя-
той Богородицы.

9 апреля, пятница. Память мученицы 
Матроны Солунской. 

10 апреля, суббота. Родительская суб-
бота. Поминовение усопших.  Празднова-
ние иконы Божией Матери «Иверской». 

11 апреля, воскресенье. Неделя Иоанна 
Лествичника, игумена Синайского. 

13 апреля, вторник. Память святителя 
Ионы, митpополита Киевского, Московского 
и всeя Руси, чудотворца. Празднование 
иконы Божией Матеpи «Живоносный 
Источник».  

14 апреля, среда. Память преподобного 
Евфимия, арxимадрида Суздальского, чу-
дотворца. 

15 апреля, четверг. Память преподобного 
Тита чудотворца. Празднование иконы Бо-
жией Матери «Ключ разумения». 

17 апреля, суббота. Празднование ико-
ны Божией матери «Геронтисса». 

18 апреля, воскресенье. Неделя препо-
добной Марии Египетской. 5-я неделя Вели-
кого поста. Перенесение мощей cвятителя 
Иова, патриарха Московского и всeя Руси. 

19 апреля, понедельник. Память святого 
равноапостольного Мефодия, архиeпископа 
Моравского, первоучителя славян. 

22 апреля, четверг. Память мученика 
Евпсихия. 

23 апреля, пятница. Память мучеников 
Терентия, Помпия, Африканa, Максима, 
Зинона, Александра, Феодорa и иных 33-x. 

24 апреля, суббота. Лазарева суббота.   
Память святого великомученика Антипы, 
eпископа Пергама Асийского. 

25 апреля, воскресенье. Вербное Вос-
кресенье. Вход Господень в Иерусалим. 
Память преподобного Василия исповедника, 
епископа. 

 С 26 апреля по 2 мая - Страстная сед-
мица. 

26 апреля, понедельник. Великий 
понедельник. Память священномученика 
Артемона, пресвитерa Лаодикийского. 

27 апреля, вторник. Великий вторник.  
Празднование Виленской иконы Божиeй 
Матери. 

28 апреля, среда. Великая среда. Па-
мять апостолов Аристарха, Пудa и Трофима. 

29 апреля, четверг. Великий четверг 
(чистый четверг).  Празднование Ильин-
ско-Черниговской и Тамбовскoй икон 
Божией Матери. 

30 апреля, пятница. Великая пятница 
(Страстная пятница).  Память преподобного 
Зосимы, игумена Соловецкого. 

Православный календарь

Православные рассказы

Доктор Марк, был известным 
специалистом в области онколо-
гии. Однажды он собирался на 
очень важную конференцию в 
другой город, где его должны 
были наградить премией в обла-
сти медицинских исследований. 
Он очень волновался, так как на 
этой конференции должны были 

оценить его многолетние труды.
Однако, через два часа по-

сле того, как самолёт взлетел, 
произошла аварийная посадка 
в ближайшем аэропорту из-за 
какой-то технический неполадки. 
Доктор боялся не успеть, поэтому 
арендовал машину и поехал сам в 
город, где должна была проходить 

конференция. Однако, вскоре 
после того, как он выехал, погода 
испортилась, и начался сильный 
шторм. Из-за сильного дождя он не 
туда свернул и заблудился.

После двух часов безре-
зультатной езды он понял, что 
пропал. Он чувствовал себя 
голодным и ужасно уставшим, 
поэтому решил поискать, где бы 
остановиться. Через некоторое 
время, он, наконец, наткнулся 
на маленький дряхлый дом. 
Отчаявшись, он вышел из ма-
шины и постучал в дверь. Дверь 
открыла красивая женщина. Он 
объяснился и попросил её вос-
пользоваться телефоном. Одна-
ко, женщина сказала ему, что у 
неё нет телефона, но он может 
зайти и подождать, пока погода 
не улучшится. Голодный, мокрый 
и уставший врач принял её лю-
безное предложение и вошёл.

Женщина дала ему горячий 
чай и поесть. Сказала, что он 
может присоединиться к её мо-
литве. Но, доктор Марк улыбнулся 
и сказал, что он верит только в 
трудолюбие и отказался. Сидя 
за столом и попивая чай, доктор 
наблюдал за женщиной в тусклом 
свете свечей, как она молилась 
рядом с детской кроваткой. Врач 
понимал, что женщина нуждает-

ся в помощи, поэтому, когда она 
закончила молиться, спросил её:

- Чего именно вы хотите от 
Бога? Неужели вы думаете, что 
Бог когда-нибудь услышит ваши 
мольбы?

А потом он спросил о малень-
ком ребёнке в кроватке, возле 
которого она молилась. Женщина  
грустно улыбнулась и сказала: 

- Ребёнок в кроватке это мой 
сын, который страдает от редкого 
типа рака и есть только один врач, 
его зовут Марк, который может 
излечить его, но у меня нет денег, 
чтобы позволить себе его, кроме 
того, доктор Марк живёт в другом 
городе. Бог до сих пор не ответил 
на мою молитву, но я знаю, что 
он поможет… и мою веру ничего 
не сломит.  

Ошарашенный и потерявший 
дар речи доктор Марк просто рас-
плакался. Он прошептал: 

 - Бог велик… 
Он вспомнил всё, что с ним се-

годня произошло: неисправность в 
самолёте, проливной дождь, из-за 
которого он сбился с пути; и всё 
это произошло потому, что Бог не 
просто ответил на её молитву, но 
и дал ему шанс выйти из матери-
ального мира и помочь бедным 
несчастным людям, у которых нет 
ничего, кроме молитвы.

Великий пост – время особен-
ное. С одной стороны, ожидание 
весны, чаще выглядывающее 
солнышко, красота великопостных 
богослужений, легкость постной 
пищи, усилия уделить больше 
времени духовной жизни – все это 
создает определенный внутренний 
подъем.

С другой стороны, приходит 
весна, но еще холодно и промозг-
ло, авитаминоз, голодно как-то в 
пост, длинные богослужения, а 
усилия уделить больше времени 
духовной жизни совсем или почти 
совсем тщетны. Обостряются 
противоречия, подкрадывается 
уныние, беспокоят «искушения» от 
близких и не очень близких людей. 
Плотно как-то всё в Великий пост, 
насыщенно. И в ответ на мольбу: 
«Покаяния отверзи ми двери, 
Жизнодавче» – Господь порой 
откликается самым неожиданным 
образом. 

В Родительскую субботу пе-
ред третьим воскресеньем Ве-
ликого поста мне нужно было 
успеть сразу в несколько мест, да 
еще и не опоздать на всенощное 
бдение с выносом Креста Христо-
ва. Одним из пунктов маршрута 
планировалась станция метро 
«Сухаревская», где я должна 
была встретиться с давней зна-
комой – сотрудницей одного свет-
ского учреждения – и передать 
ей оригиналы фотографий из 
архива, который хранится у меня. 
Солнечным морозным днем я шла 
по центру Москвы из магазина 
«Библио-Глобус». Время у меня 
еще было, я зашла в Сретенский 
монастырь, приложилась к мо-
щам священномученика Илари-
она и любимым иконам. А потом 
пешочком, мурлыкая, как кот на 
солнышке, дошла по Сретенке до 
метро «Сухаревская».

У подземки, которая ведет 
в метро, мне бросилась в глаза 
старушка. Хотя определение «ста-
рушка» ей не совсем подходило. 
Очень высокая и худая, одетая в 
серое заношенное, давно нести-
ранное пальто, она стояла прямо 
и смотрела стеклянными – со 
старческой поволокой – глазами 
на храм Святой Троицы, что на 
Сухаревской. Правая рука у нее 
была поднята, между пальцами 
висели и поблескивали на солнце 
зеленоватые бусы.

 – Купите бусы! Тысяча рублей, 
– время от времени повторяла 
женщина бесцветным голосом

О том, что она испытывает 

при этом какие-то эмоции, сви-
детельствовал топорщившийся 
из-под вязаной шапки ёжик седых 
волос, который, когда она произ-
носила эти слова, вставал дыбом. 
Острое чувство жалости и стыда 
мгновенно перебило мое радуж-
ное настроение. «Сразу видно: 
интеллигенция. Какая, наверное, 
крайняя нужда заставила ее 
продавать эти бусы», – подумала 
я. И прошла мимо. Конечно, у 
меня в кошельке лежала почти 
последняя тысяча рублей. Но она 
ведь была почти последняя, а у 
меня дети. 

В центре зала станции «Суха-
ревская» я открыла книгу, потому 
что Свету, с которой мы встреча-
лись, ждать обычно приходилось 
долго: у нее была привычка за-
держиваться. Разведенная мама 
двоих детей, она разрывалась 
между несколькими работами и 
всегда очень спешила, но опазды-
вала. Читала я книгу «Посмертные 
вещания преподобного Нила Ми-
роточивого Афонского» в полном 
ее, а не более известном сокра-
щенном варианте. В наставлениях 
святого Нила много душеполезных 
поучений, но содержатся и неко-
торые пророчества о последних 
временах.

В тот момент я читала о лю-
дях, каковы они будут перед кон-
цом мира: «Тогда будут все много 
думать о себе, промеж себя будут 
все друг друга осуждать… Какое 
сделается тогда хищение! Какое 
мужестрастие, прелюбодейство, 
кровосмешение, распутство бу-
дет тогда? До какого упадка 
снизойдут тогда люди, до какого 
растления блудом?.. Цель же у 

них будет – собрание сокровища, 
дабы стяжать больше имущества; 
поскольку будет умножаться 
корыстолюбие, постольку будут 
умножаться и бедствия в мире». 
Зачитавшись, не заметила, как 
появилась Света. Как всегда со 
свежевыкрашенными, на этот раз 
в белый цвет, волосами, с яркой, 
но не пошлой косметикой на ми-
лом усталом лице.

– Здравствуйте, извините за 
опоздание, – радужно улыбалась 
она. Девиз Светы, как я знала, 
был: «Не падать духом, что бы 
ни происходило». – Еще задер-
жалась, – вздохнула она, – бабу-
ленька тут стояла при входе. Вот, 
посмотрите…

Она протянула руку, в которой 
лежали те самые бусы.

– Продавала за тысячу ру-
блей, купила у нее. Конечно, 
дорого. Они совсем ничего не 
стоят, стекляшки. Ну да Бог с ней, 
может, хоть поесть себе купит, – 
говорила Света.

А меня бросало то в жар, то в 
холод. Свету я знала уже несколь-
ко лет. Впервые встретившись с 
ней и разговорившись, узнала, что 
мы учились в одной школе, правда, 
в разное время. Света младше 
меня на десять лет. Но дети наши 
почти ровесники, потому у нас 
много общих тем и проблем. Толь-
ко муж Светы оказался трудным 
человеком, он – игроман, проиграл 
квартиру, купленную им родителя-
ми. Света ушла от него и теперь 
снимает жилье. Понятное дело, 
алиментов от него не дождешься. 
Правда, папа и мама ей помогают, 
а то вообще неизвестно, как бы она 
с детьми жила. 

Расставшись со Светой, я не 
могла успокоиться. Почему она, со-
всем нецерковный человек, купила 
эти злосчастные бусы, а я – нет? 
Как могла я вот так просто пройти 
мимо? Не снимаю ведь квартиру и 
не одна рощу своих детей! Приехав 
в следующую точку маршрута, я 
с горечью рассказала моей близ-
кой верующей приятельнице эту 
историю.

– Света, она же на трех рабо-
тах, одна – и вот так отдала эту 
тысячу, а я… – сокрушалась я.

– Да ладно, не бери в голову, 
– ответила моя приятельница. – 
Ты не знаешь, какую жизнь про-
жила эта старуха, что в старости 
оказалась в таком положении. 
Наверняка она неверующая, 
одинокая, потому что сама ни-
когда никому ничего хорошего 
не сделала. «И все равно она 
просила, и Сам Бог дал мне ее 
увидеть и пожалеть, – думала 
тем временем я. – Ну почему я 
не исполнила заповедь “прося-
щему у тебя дай”, называя себя 
христианкой?.. А Света…» Много 
есть у нас предубеждений против 
тех, кто просит милостыню: и 
мафия это, и цыгане, и «пона-
ехали тут». Иногда доходит до 
абсурда: одна родственница 
убеждала меня, что люди на ин-
валидных колясках без ног и без 
рук каким-то особенным образом 
прячут (подворачивают, – сказа-
ла она) свои конечности, чтобы 
просить милостыню. 

А я вспоминаю, как в далекие 
восьмидесятые видела отца Иоан-
на (Крестьянкина), который, прие-
хав в Москву, шел на Введенское 
Немецкое кладбище. Из специ-
ально приготовленного мешочка 
батюшка раздавал монетки и не 
пропустил ни одной протянутой к 
нему руки. И еще об одном думала 
я после этого случая. Ведь, надо 
признаться, я относилась к Свете 
с симпатией, но снисходительно: 
она младше, неопытнее, да еще и 
нецерковная. А теперь как остро 
я поняла, какой она прекрасный 
неравнодушный добрый человек! 
А я?! Продолжается Великий пост. 
«Господи, даруй ми зрети моя 
прегрешения, и не осуждати брата 
моего».

Анастасия Горюнова

Великий пост – время особен- при этом какие-то эмоции, сви- них будет – собрание сокровища, 

ÑÊÂÎÇÜ ÑÒÅÊËÎ

Доктор Марк, был известным оценить его многолетние труды.
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